

善徳寺会盟の組板に乗った三女性
前にこのシリーズの中でも一度ふれたが、小田原北条三代氏康時代の天文二十三年(1554)に武田、今川、北条の三者による善徳寺会盟という同盟条約が成立した。簡単なこの同盟の概要を記すと、この年、甲斐の武田信玄、相模の北条氏康、駿河の今川義元の三雄が互いに対立し、まず三月に北条氏康が今川義元を攻めて駿河国駿東郡下方荘を侵略したのが発端となり、義元が武田信玄に救援を求めた。信玄はこれに応じ、甲駿同盟軍と北条氏の豆相軍とが駿河の刈屋川に対陣して戦ったが、それぞれ一進一退を繰り返し、次第に戦禍は東海地方全体に及ぶ気配

となりたのである。これを憂いた駿河府中の衣宰相とも呼ばれた大原雪斎が、三家の和平を提案し、これを実現したのである。これが善徳寺会盟の組板に乗せられた。この女性たち、即ち善徳寺会盟の組上に乗せられた三女性は、何れも戦国乱世の政略結婚の犠牲になつたといえなくもない。そして

この会談が実現したのである。これを善徳寺会盟といい、この会談の結果相甲駿三国の和平同盟が出来あがつた。同盟に先立つ天文二十一年十一月に、武田信玄の長男信玄と結婚している例になり、まず今川義元の娘が北条氏綱の娘である。この時の誓約で、三家が互いに結婚をとり交すことに

いた。この年(天文二十三年)に三十歳で自害し果てたのだろう。しかしこの結婚は当初から不幸のかけがさしい、この年(天文二十三年)に三月に北条氏康が今川義元を攻めて駿河(富士市)の善徳寺に駿河(富士市)の善徳寺に入り、氏康、信玄を駿河に招いて義元と会談させることにした。この計画は一応成功をおさめ、春四月に駿河(富士市)の善徳寺に駿河(富士市)の善徳寺に入り、氏康、信玄を駿河に招いて義元と会談させることにした。この計画は

運に終つたのである。今川義元の娘の場合を見ると、武田信玄の長男義信と結婚したのであるが、彼の女の母は武田信玄の姉であるから、二人は従兄妹同士の結婚であった。義信は元服式を終えたばかりの十歳であったから、妻になつた義元の娘は同年か少し若い十二、三歳であったのだろう。しかしこの結婚は皆不幸な生涯であったことであるが、この夫人も

命の女性であった。そこで、小田原の北条氏政の夫人となつた武田信玄の娘は、黄梅院と称せられてゐる。武田信玄の長女である。武田信玄の正室三条左大臣母は信玄の正室三条左大臣公頼の娘で、前記した義信の同腹の妹であった。

(今川氏真夫人早川殿)

北条氏康は非常な子福者で、北条系図を初め普通の

系図書には、氏政、氏照、

氏邦、氏規、氏忠、氏光、

が十六歳で長男氏直(北条)

は東海地方全体に及ぶ気配

立て続けに三男二女の母となつたが、若い身で沢山の子供を生んで、そのためには健康を害したのかどうか、

永禄十二年(1560)六月十七日に二十七歳の若さで小田原城中で急逝した。

その翌月の七月、これを聞いた武田信玄が小田原征

伐の大軍を催し、自らこれ

に愛されなかつた。信玄

は愛妾禰津御前の生んだ男

将の各嫡男へ、三将の娘が

相互に嫁ぐという面白い姻

籍関係が結ばれ、それによつて同盟が成立したのである。

夫の義信は信玄の正室で

公卿出身の三条夫人の腹に

生まれ、性質は温厚で家臣

として、十二月には信玄の娘が

北条氏康の長男氏政のところに輿入れした。つまり三

将の各嫡男へ、三将の娘が

相互に嫁ぐという面白い姻

籍関係が結ばれ、それによつて同盟が成立したのである。

この女性たち、即ち善徳

寺会盟の組上に乗せられた

三女性は、何れも戦国乱世

の政略結婚の犠牲になつた

といえなくもない。そして

事実、三女性とも生涯を不

運に終つたのである。

今川義元の娘の場合を見

ると、武田信玄の長男義信

と結婚したのであるが、彼

の女の母は武田信玄の姉である

から、二人は従兄妹同

士の結婚であった。義信は

元服式を終えたばかりの十

歳であったから、妻になつた

義元の娘は同年か少し

若い十二、三歳であったの

だろう。しかしこの結婚は

皆不幸な生涯であつたこ

とであるが、この夫人も

薄命で流転の人であつた。

善徳寺会盟組上の三女性

の娘で、今川義元の嫡男氏

真の夫人となつた早川殿の

芳大姉というが、この女性

の若き生涯にも何か悲痛な

ものがただよつてゐる。

さて本稿で特に取りあげ

ようとするのは、北条氏康

の娘で、今川義元の嫡男氏

真の夫人となつた早川殿の

芳大姫というが、この女性

の若き生涯にも何か悲痛な

ものがただよつてゐる。

さて本稿で特に取りあげ

ようとするのは、北条氏康

の娘で、今川義元の嫡男氏

真の夫人となつ

氏秀の七男と五女とが伝えられていて、しかもこの男女十二人がすべて賢夫人で有名な瑞渓院の一腹に生まれたといわれている。

しかし実際には女子は七人あり、男子も嫡男氏政の兄に新九郎（天用院殿、天文二十一年三月二十一日歿、伝心庵過却帳）のあつたことが明らかになっているので、いくら多産型の瑞渓院だと雖ども十五人を一人で生んだとは考えられず、氏康には一、二の他に愛した女性があったものと思われる。

さて早川殿は北条氏政の姉にあたり恐らく瑞渓院が最初に生んだ子供であるうえとすると、早川殿の父母の氏康、瑞渓院の結婚は恐らく天文五年で、氏康二十歳夫人十四歳のときと推定される。早川殿にとっては弟の氏政が誕生したのが天文七年（一二五〇）であるから、その姉の早川殿の生まれは天文六年（一二五〇）で、母瑞渓院が十五歳の若さで生んだ子になる。氏政とは歳児の姉弟であった。早川殿が氏政の姉であることは諸書に見えるが「小田原記」の中に「氏真の御前は氏政の御姉」とあって、ほぼ間違いなかろう。

早川殿は北条氏全盛期に氏康の長女として生まれたので、ひどく可愛がられて

会盟の約によつて今川義元の嫡子氏真と結婚したときも、盛大な嫁入り仕度を整えて、駿府に送られていつた。この時の様子が武田家の史料として知られる「甲斐妙法寺記」という書の中に記されてある。

「此年七月、駿河ノ屋形様へ相州屋形様ノ御息女様ヲムカヒ申候。御供人数ノキラメキ色々持道具、我々ノ器量程被成候。去程ニ見物、先代未聞御座有間敷候請取渡ハ三島テ御座候。日ノ照申候コト不及言説。餘り不思議ナニ書付申候」

と記している。同書のこの前後の記事によると、ここ三年間に日照り続きで雨がほとんど降らず、三十年來の不作であつたとあり、それだけに豪華な花嫁行列は人目をひいたのであるうちにも夏七月の嫁入りで小田原から箱根をこえて三島に至りここで今川方に請取られて駿府（静岡）に入つたのであるが、彼女の道中の感慨はどんなであつたろうか。

このようにして結ばれた氏真夫妻であるが、彼女は十八歳、夫君氏真是天文七年生まれであるから十七歳で、一歳上の姉さん女房であった。

彼女が今川家に嫁いだ頃は同家も全盛期で、氏真の父今川義元の治世二十数年を駿府、遠江、三河の三国を支配して東海の霸者を称した時期であった。だが脇臣大原雪斎の歿後、義元の失政が続き、諸事破綻が生じてきたので、義元は意を決して京都進出を計画、永禄三年(1560)西上の軍を尾張に進めたのである。結局桶狭間の合戦で、織田信長の奇襲にあって四十二歳で討死、これより急転直下今川氏は滅亡に追いやられる結果になった。

リードして行つたようである。だが、何分にも武田信玄と徳川家康という両偉人には挿まれては、女の才覚ぐらいで没落をとめることができなかつた。

永禄十年武田信玄が吾が子義信を殺し、義信の未亡人（貞春尼）を兄今川氏真のもとに追い返した時から善徳寺会盟による三国同盟は破綻した。そして翌永禄十一年十二月十三日には、武田信玄と徳川家康は通謀して駿河に乱入する。氏真是これを防ぐことができず、あえなく即日祖先伝來の駿府城を落ちて、夫人とともに掛川城に逃れて、同城を守る朝比奈備中守泰朝に寄つたのである。

これは氏真夫妻の没落流転の始まりであつて、この駿府逃亡の姿は言語に絶れる哀れなものであった。武田軍の先手三千五百余騎が駿府城に迫ると、今川方は一戦にも及ばずに城を捨てたのである。「北条記」に「駿府の地下町人は申すに及ばず、城中の男女周章恍忘、徒步はだしにて走り出で、其處とも知らず迷い行くを、情を知らぬ下郎ども、ここかしこに乱れ散りて衣裳を剥ぎ、手に持ちたるものを奪い取りければ、おめき泣んで哀む有様、哀れと言ひ計りなし」

乗物にも乗れず、はだしで落ちられたとさえ伝えていた。北条氏康は、我が娘の身を案じ、武田信玄に対する怒りをぶちまけて、この事件を小田原城で聞いた。今川氏真その構なく、この時に至つて手を失せられ候間、遠州掛川の地に移られ候。愚老の息女は乗物も求め得ざる駄、此の恥雪ぎ難く候。就中、今川家の断絶、歎げかわしき次第に候松本景繁宛北条氏康書状「書下し文」)と言つてゐる。これで今川氏は完全に所領を失つたのだから家が断絶したも同様であるが、これから後も氏真夫妻は家なき子のよう各地に流転を続けるのである。

一方、北条氏康も兵を駿河に入れて、武田信玄と駿河を争つたが、その戦の統く間に、掛川城では、徳川家康が武田信玄と組んで氏真に和議を申し入れ、巧に掛川城の退去を提言した。氏真はこの奸言にだまされ、永禄十二年(1569)五月六日無血開城し、夫妻でこの日掛川城を退去したのである。

けてしまっていたので、やむなく引きかえして、伊豆の戸倉城に移ったのである。氏真はこの城で夫人の弟である小田原の北条氏政と計り、氏政の子国王丸（後の氏直）を氏真的養子とする一国の处置を氏政に委任することにして、身の保全を計ろうとしたのである。

ところが、北条、武田画氏の駿河争奪はますます激しさを加え、戸倉城にも武田軍が押し寄せるようになつたので、恐らく氏康が我が娘の身を深く案じたのであろう、その年のうちに氏真夫妻を小田原に招いている。

早川殿は国を出て十六年振りに小田原に帰つて来たのである。世にも華々しい姿で今川家に嫁いで行つたのは十七歳の時であったが、今度こんな落ちぶれた姿で小田原の父母のところへ帰つて来たときはもう三十三歳に達していた。夫君氏真は三十二歳で、弟の氏政も夫と同年の三十二歳であつた。勝気な早川殿にとってこの帰郷は悲涙の帰郷であった。

「北条盛衰記」に

「今川氏駿州戸倉の城にも居住かなわずして、小田原へ来られければ、氏康馳走ありて、早川辺に屋敷をあつた。

立てて早川殿という
とあるが、今は早川殿の
あつた位置が不明で、「新
編相模風土記稿」の早川村の
の条にも「今川上総介氏真
館跡、今其跡詳ならず」と
述べているが、これから丘
真夫妻のことを見川殿と呼
ぶようになったのである。
しかし慈父氏康も慈母瑞院も
渾院も彼女が嫁に入った当
時の元気さは既に消えて、
ともにやや老いていたし、
まもなく病を得て元龜二年
(永)十月二日には父氏康
が五十七歳で歿し、母もその
の四十九日日の忌日に世を
去った。

とともにかくにも父母在世
の時は、氏真夫妻を種々庇
護してくれていたのに、そ
の死とともに氏真夫妻の身
辺は、急に危機が迫つて來
たのである。その事を「小
田原記」はこう書いている
「御中陰の日数漸く過ぎ
氏政伊豆の三島へ鷹狩に御
出ある所に、甲州より使者
譜代の侍未だ多し。家康公
も内々御芳志あり、以來す
ずかしとや思われけん、密
に氏政へ人を遣わし、氏真
を討ち申し度しとの義也。
如何思召しけん、氏政その
旨合意あり、すでに甲州よ
り忍んで討手の者ども来る

は氏政の御姉なれば、御恨
の品々實に至極せり。氏真の御前
人倫にあらずと立腹限りなし。
さて有る可きに非ずと
氏真小田原を引き払い、家
康を御頼み有つて、妻子引
出し、浜松へ落ち給う御心
の内さこそと思いやられた
り。一首

中々に世をも人をも
時にあわぬを 恨むまじ
身のとがにして 氏真」

とある。

氏政と信玄が和睦して、
組んで駿河の地を分けてどり
にしようとする計画は、氏
康在世の頃からひそかに進
んでいたが、氏康の死と同
時に露骨に表面化し、氏康
の四十九日の忌日が終わる
のを待つて、今川氏真を亡
き者にしようというのであ
る。そして甲州から氏真暗
殺者が派遣されて、氏真の
身辺に迫つており、しかも
氏政はそれに合意している
というのだから早川殿は立
つ瀬がなかつたであろう。
仕方なく氏真夫妻は氏康
歿後二ヶ月で、元亀二年の
暮のうちに遠州浜松へ退去
していくのである。

早川殿が氏政に対しても
怒したのも無理はない。彼
女の胸の内は、さこそと思

「御恨みの品々、実に至極せり」と書き、また同書は氏政の態度に対し痛烈な批判を加えて、「抑々今川の家、代々小田原の縁者にて、早雲、氏綱二代重恩を請け、殊に氏真は御兄弟の契りあり。何に依りて信玄に詰らはれけん。今川殿を追い出し、かく情無き振舞いわれになし。誠に頼む本に雨の溜りぬ風情かな。中陰砌にて唯云う人もなし。末の世まで嘲弄を受けん。当家の運も末に成りたると、小田原の諸臣悲みける」と述べてゐる。

(五)早川殿の最後
家康が氏真夫妻を庇護したのは、今川氏とは旧因縁が浅からず、かつて幼少の頃十年以上も今川家で人質生活を送っていて、その頃恐らく氏真とも交った思い出も残っていたのである。政治的に言うならば、氏真是人の良い、御し易い人物だから、この人を庇護することによって、幾分でも政治的に利用することができるものと考えたのであろう。しかし氏真には結局浜松もまた安住の地でなくなつて、去つて行った。後一時京都にまで流寓し、父義元の旧怨を忘れて織田信長と交つたり、公卿衆と交つて蹴鞠の遊びに熱中したりした。天正十年三月、織田信長が武田氏を亡して駿河を徳川家康に与えたとき、家康が信長に進言して、駿河の半分でも氏真に与えるよう申し入れたが、信長は「氏真は天の廃するところだから与える必要なし」と言って承知しなかったのも忘れて、信長に頭を下げてるのは痛ましい。

豊山栄光、或は機峰宗俊とのである。法名を仙巖院殿のものもある。

さて氏眞の夫人早川殿はこの数奇な生涯を送った人物の妻として流転から流転を続けて、最後まで氏眞の身辺の面倒を見護つて来た。彼女は氏眞との間に範以高久、安信、澄存の男子を生んだ。長男の範以は五郎左馬助と称して、小田原の早川で生まれた子であった。次男高久は品川新六郎、三男安信は早逝、末子澄存は僧侶となつた。長男範以の子範英は後に幕府に仕えて従四位下左近衛権少將刑部大輔となり、次男高久の高如も従四位下侍従式部大輔となつて、この二家が代々幕府に仕えて、故実家の高

十六、記念碑建設
自修学校は現在向上高等
学校として、隆々發展して居る。然し校名は改められ元の校舎のあった処に学校修学校的校舎が最初に建てられた地へ碑を建てて、その発祥地と、私共の「心のふる里自修学校」の名を後

自修学校

西

自修学校物語

西山銈太郎

(16)

自修学校は現在向う
十六 話題研究 建説

高等
学校
へして
られ
た。大井龍蹊
伊セで大井龍蹊
世は伝え
られたのは、もうずっと
前からだつた。
然し在学者名簿が不備で
あり、激烈な戦争と、長い
年月を経て來たので、健在
の方々をどれ程探し出せる
か予想もつかなかつた。資
金の調達は出来たとしても
小人數では意呼がない。多
人数の手で建ててこそ意義

自修学校物語

豊山栄光、或は機峰宗俊とのである。法名を仙嚴院殿いうものもある。

さて氏真の夫人早川殿はこの数奇な生涯を送った人物の妻として流転から流転を続けて、最後まで氏真の身辺の面倒を見護つて来た彼女は氏真との間に範以高久、安信、澄存の男子を生んだ。長男の範以は五郎左馬助と称して、小田原の早川で生まれた子であった次男高久は品川新六郎、三男安信は早逝、末子澄存は僧侶となつた。長男範以の子範英は後に幕府に仕えて從四位下左近衛権少将刑部大輔となり、次男高久の高祖も從四位下侍従式部大輔となつて、この二家が代々

娘が一人あつて幕府の高家衆である吉良上野介義定に嫁した。それ故晩年は夫君と共に江戸に住み静かな安定した生活を送つたらしいが、夫君に先立つこと一年慶長十八年(一六〇三)二月十五日に歿した。彼女も七十七歳の生涯であった。諡名蔵春院殿天安理といふ。墓は東京都杉並区今川二丁目十六ノ一の觀音寺今川家墓地にある。末子澄存(証存)こと、勝仙院が、この人は僧籍に入つて若王子に住み大僧正までになつた人であるが、この人が母の二十五回忌に建立したものである。(この項おわり)

五代三鱗四六英 大久保藤思治水 郡邑嘯噉一撥爭 事叢庄邨民殃禍 乾坤允訖亢詰令 雄山參壇靈祇祐 嘆願三圖領主醒 百走千奔民撫妙 糟糠嫗傭勸貞 霧月颶晃偉業薰 回春三百萬治代 嗚呼誠丹怎爾成 汗青有載義宗兄 昭和五十七年六月	(通意) 下田隼人(通称惣四良)翁 は狂人ではないかと思う ように 樂しみ、愛情、哀しみなど 弊履の如く捨てて 訴訟騒動は投獄されるかも 知れないと、知りながら 猫の首に鎗を付ける鼠、虎 の尾をふむが如き行ない をした 我が里足柄は、昔から稻や 作物が青々と茂り 北条氏五代の四公六民の税	制の恩徳や 大久保藩の酒匂川治水の恩 恵に 村人はもとより、鳥獸にいたるまで、喜々として祭りを楽しんでいた 突然、幕府の小臣(稻葉藩)が先例のない麦租税の布令に 三百余ヶ村の農民は、一揆を起しかねないさわぎとなつた 時に、狩野の庄三十六ヶ村の名主総代下田翁は農民
--	---	---

六本松峠の句碑

御殿場線の下曽我駅から
次の曾我山の山道を歩いて
ると、小一里のところに
本松峠がある。昭和五十
年（西暦一九八二年）現
では、私の立っている写
真のよう、松の木は一本も
なく加藤白雄の句碑が一本
立っているだけである。

中村といら殿様の領地であ
った。大磯、二宮を経て曾
我山を越すところに六本松
峠があつた。この関所を越
えねば足柄越えの道へは行
けぬため、旅人には関東の
第一関に当るところである
から時の人で知らぬものは
なかつたのである。

年に生れ一七九一年に五十
才で亡くなったので、今
から算えると約二百年前の
人である。
その死んだ年は、江戸時
代の寛政三年で、天明につ
く新俳句の勃興期であつた
句碑は白雄の自筆を彫っ
たもので
人の知る曾我中村や青風
という句であるが、その
頃の六本松崎は、関東から
足柄峠へ通する表本通りで

「……」という表現は「世の人の皆がつてをる」という意で、「人も知る」とは少し違ひ、「人も知る」とはわれも知るが又人も知るという程度が多少内容が違つてくる。

しまつて いる。
この句の「人の知る曾我
中村や」という言ひ方から
考えると、関所としての建
物もあつたであろうし、そ
れに附属する茶店とか色々
な建物や人達もいたであ
うが、今は人の子一人ない
い淋しいところとなり「人
の知る曾我中村」などの感
は全くない。青嵐の吹く森
も木立もなく、雜木がわざ
かにある位のところである。

なくそのところがわかるような気がする。

天明の俳壇というものは、芭蕉の元禄俳壇から約百年の後、蕪村たちによつて提唱された天明調という写生派の俳句が盛んになつた時であるが、その写生派の関東での代表者の一人が加曾白雄である。関西の蕪村がその主唱者となつてゐるが、子規の蒐集したものを見て、寧ろ関東の白雄たちの

る。その六本松は二十年前
私が曾我へ移り住んだ頃に
は、その六本のうちの一本
の巨松が、峠の頂上に残つ
て聳えていたが、松嘗蟲に
やられて今は一本も残つて
いない。句碑も道路の整理
で場所を更えて立っている
が、全くその当時は附近

がしのばれるが、自分の句の肩に、わざわざ芭蕉の句を一句彫りつけてあることが如何にも際立っている。その句は

ほととぎす鳴く鳴く飛ぶ
はいそがはし 芭蕉
という句で、何のためにこの句を自分の句の肩に彫りつけるか、どうして、

中村を名乗る家も、その
峰から二宮の方へ下ったところへ数軒今もあるが、下
曾我へ下つた方へ本家らしい中村家がある。古文書等
も残つてゐるらしいが、天明の頃の中村家を想像する
ことは出来ない。

加舎白雄が何故ここに句碑を立てるのか、そのいわ
れも句碑には何も書いてないが、句碑の姿から考える
と、本人が自分で進んで建てたものらしいことは想像
される。それは筆跡を見て
も気品があり、白雄の風格
がしのばれるが、自分の句
の肩に、わざわざ芭蕉の句
を一句彫りつけてあること
が如何にも際立っている。
その句は

ほととぎす鳴く鳴く飛ぶ
　　はいそがはし　芭蕉
　　という句で、何のために
この句を自分の句の肩に彫
つたのかを考えると、何と
なくそのところがわかるよ
うな気がする。

天明の俳壇というのは、
芭蕉の元禄俳壇から約百年
の後、燕村たちによつて提
唱された天明調という写生
派の俳句が盛んになつた時
であるが、その写生派の関
東での代表者の一人が加舎
白雄である。関西の燕村が
その主唱者となつてゐるが、
子規の蒐集したものを見て

方が写生の実作には優秀な作品があるとも言えるようである。だから白雄としては、天明期の盟主である蕪村の句をわが句の肩に彌るべきであるのに、百年も前の芭蕉の句をわざわざ彌つてあるのは何故であろうか。ほととぎす鳴く鳴く飛ぶはいそがはし芭蕉という句は、現在でも芭蕉の句にこんなのがあるのか知る人も多いが然し味はつて見ると「鳴く鳴くとぶは」という言い方にも、如何にもほととぎすの習性がその生命観の写生として直視されていることがわかる。

昭和の現在にあっても実際のほととぎすの飛ぶさまを見ると正にこの通りで、その真美には少しの変りもない。白雄はこの句こそ芭蕉の本性の句であると言いたい。世の人は古池の句なんかを芭蕉の本性の句としてあがめるが、私はこの句が一番好きだ。そんな芭蕉のことを後世に伝えたいために最も急な勾配は38.0‰(千メートルの距離で三十八メートルのばる)です。また線路の曲線の半径は

身の句も少し参考のために挙げて置きたい。

丝遊にほどける草の葉先かな蚊遣火のけむりの末に鳴べきであるのに、百年も前の芭蕉の句をわざわざ彌つてあるのは何故であろうか。ほととぎす鳴く鳴く飛ぶはいそがはし芭蕉という句は、現在でも芭蕉の句にこんなのがあるのか知る人も多いが然し味はつて見ると「鳴く鳴くとぶは」という言い方にも、如何にもほととぎすの習性がその生命観の写生として直視されていることがわかる。

(四三) 線路と線形の話
機関車が列車をひっぱる場合、勾配がゆるければ、より重い列車をひっぱることが出来ます。そのため、鉄道の線路は出来るだけ勾配をゆるくするように作られています。そこで、日本

の国鉄では特別の場合(例えは、信越線の横川—軽井沢間の66.7‰を除いて)最も急な勾配は38.0‰(千メートルの距離で三十八メートルのばる)です。

また線路の曲線の半径は大きくする方がスピードを出せるので、出来るだけ大きくなっています。

萍や生ひそめてより軒の雨絲遊にほどける草の葉先かな蚊遣火のけむりの末に鳴べきであるのに、百年も前の芭蕉の句をわざわざ彌つてあるのは何故であろうか。ほととぎす鳴く鳴く飛ぶはいそがはし芭蕉という句は、現在でも芭蕉の句にこんなのがあるのか知る人も多いが然し味はつて見ると「鳴く鳴くとぶは」という言い方にも、如何にもほととぎすの習性がその生命観の写生として直視されていることがわかる。

鉄道関係四方山嘶

額田喜代春

(四四) ループ線とは
急速な勾配を避けるため、円を書いて距離を長くしてある線のことです。

(四五) レールの結綴(しめつけ)とは
線路は道床と枕木とレールから成っています。そして、枕は昔は栗の木等の木材でしたが、最近は鉄筋コンクリート製が多くなっています。

東海道新幹線の一部で、線路保守の人手を少なくするため、長くもつコンクリート道床が使われています。

車両の進行方向によつて分かれています。

(四六) いろいろな分岐器
一つの線路が二つ以上の線路に分かれたり、二つの線路が交差したりするためのものが、分岐器といつてのものは、分岐器といつての素人は転つて器ともいっております。

本線の場合は信号機と連動になっており、分岐器が手で行なう機械式信号機が使われています、この信号機の場合は、信号機の表示を駅員の列車回数の少ない線区では、信号機の表示を駅員の

(四七) 自動式信号機
信号機の進行、停止などの表示(色)が信号機と信号機で区切られた区間(閉そく区間)に列車があるかどうかで、自動的に変わることとした信号機です。

(四八) 機械式信号機
機械力で振動させながら作業を速く行なうためには、信号機の表示を駅員の列車回数の少ない線区では、信号機の表示を駅員の

(四九) 枕木交換機
作業を速く行なうためには、片開き分岐器、両開き分岐器、三枝分岐器、ダイヤモンド、クロツシングなど

右の外に、線路、標識にもいろいろとあります。が専門的になりますので省略さ

萍や生ひそめてより軒の雨絲遊にほどける草の葉先かな蚊遣火のけむりの末に鳴べきであるのに、百年も前の芭蕉の句をわざわざ彌つてあるのは何故であろうか。ほととぎす鳴く鳴く飛ぶはいそがはし芭蕉という句は、現在でも芭蕉の句にこんなのがあるのか知る人も多いが然し味はつて見ると「鳴く鳴くとぶは」という言い方にも、如何にもほととぎすの習性がその生命観の写生として直視されていることがわかる。

のみを直觀している。空中に繼ぎ目があります、つぎに

目にはつき板の両側から、ボルトでおさえています。

(四九) 線路を守る
列車又は車両を安全に運転するために、信号装置が設けられています。

車両が昼夜間断なく走り続けておりますと、線路や

運転を指示するものです。

信号は、列車または車両

が停まると、発車がむずかしくなるので、折り返し式のスイッチバックの線形の駅が作られます。例えば、箱根登山鉄道の大平台駅の

ような駅。

おります。

車両は転つて器ともいって

おります。

これが持つて使える小形の

機械で、枕木の下のバラス

ト(砂利)をつきかためる

ものです。

これが持つて使える小形の

を超音波で調べる車です。

(レ) 軌道試験車

列車に連結されて、高速

で走りながら軌道のくるい、

(レールの曲り、軌間、高

低)などを測定して記録し

これによって整備が進めら

れます。

(ハ) 限界測定車

新しい線路をつくったり

線路ぎわの工事を行なう場

合に車両が安全に通過する

ことが出来るか、どうかを

調べる車両です。

(イ) トンネル

我が国の鉄道は山が多い

ので、トンネルを多く作ら

ねばなりません、そこで、

東海道並に山陽線の新幹線

では、岡山—博多間では半

分程がトンネル区間となっ

ています。それから鉄道の

線路はなるべく曲線を少な

く、勾配のゆるやかな方が

有利なので、山があるとト

ンネルを掘ることになるこ

となるのです。トンネル

を掘る時は、その土地の地

質をよく調査して、その土

地に適した掘り方が考えら

れます。

(2) トンネルの形

(ア) Z形トンネル

(イ) 特殊形(海底トンネル)

新幹線の新関門トンネル

は、日本一長いもので、一

九七五年に開通(一八、七

一三メートル)した。

(3) 鉄道橋

鉄道も道路と同じよう

河を渡るには橋を造らなければなりません、そこで

鉄道橋は重い列車が渡るの

で丈夫に造られています。

そして橋を架かける時は

川幅や高さ、地質などによ

つて橋の種類が決められま

す。

(イ) トラス橋

鉄材を角形に組み合せて

橋げたを支える。

(ア) アーチ橋

弓なりにそった形で橋げたを支える。

(イ) ラーメン橋

橋げたと橋脚をかたくつなぎ合せたもの。

(エ) ケーブル(ブリート、ガ

ー) ター橋

橋脚の上に水平に橋げたをのせたもの

(オ) 連続トラス橋

列車の運転回数の多い所にかける、特に丈夫なトラ

ス橋。

神社出発下社春宮は参道よ

り遙拝、雨の国道二〇号線塩尻よ

り一五号線を左窓に天竜

山脈の峰を仰ぎながら伊那

谷を南下し伊那市にて左折

天竜川を渡り高遠町に向う

うと計画しておったが天候

不良で折角の期待も外れ残

念!、車は塩尻市の郊外を

抜け松本城に十五時三十分

松本城前市駕駐車場にて車

を降り松本城を仰ぐとなん

と華麗なしかも壮大な連結

複合式五重六階の天守閣に

天守閣にて車

を射し燃々と降り注ぐ「コヒ

ガンザクラ」の樹林の中を

往時天正十年(二五)仁科五

郎盛信が織田軍に攻められ

落城、その際一族、雑兵、

婦女子まで一人残らず討死

したという悲劇の城址、残

構をよく残している。これ

ぐ近くの旧開智学校を見学

校舎内には教育関係の資料

が展示されている。中に昔

説明を聞く、そのあと三々

五々参拝境内の建造物等を

見学次第の高島城に向う。高

島城の周囲は高島公園とし

て市民の憩いの場として日

本庭園が完成されていて高

島城がまた一段と姿を引

き立っていた。十二時二十

五号線を松田へ、松田より

二四六号線で山北、小山を

経て須走、ここから一三八

号線を籠坂、山中、河口湖

タより中央高速道を一路

西進、途中スムースに諏訪

を出発一同元気に松本市、

塩尻と国道二〇号線塩尻よ

り一五号線を左窓に天竜

川の清流、右窓よりは木曾

がる安曇野平野の雄大な眺

望を皆さんに楽しんで戴こ

うと計画しておったが天候

不良で折角の期待も外れ残

念!、車は塩尻市の郊外を

抜け松本城に十五時三十分

松本城前市駕駐車場にて車

を降り松本城を仰ぐとなん

と華麗なしかも壮大な連結

複合式五重六階の天守閣に

天守閣にて車

を射し燃々と降り注ぐ「コヒ

ガンザクラ」の樹林の中を

往時天正十年(二五)仁科五

郎盛信が織田軍に攻められ

落城、その際一族、雑兵、

婦女子まで一人残らず討死

したという悲劇の城址、残

構をよく残している。これ

ぐ近くの旧開智学校を見学

校舎内には教育関係の資料

が展示されている。中に昔

説明を聞く、そのあと三々

五々参拝境内の建造物等を

見学次第の高島城に向う。高

島城の周囲は高島公園とし

て市民の憩いの場として日

本庭園が完成されていて高

島城がまた一段と姿を引

き立っていた。十二時二十

五号線を松田へ、松田より

二四六号線で山北、小山を

経て須走、ここから一三八

号線を籠坂、山中、河口湖

タより中央高速道を一路

西進、途中スムースに諏訪

途中杖突峠のドライブイ

ン小憩、展望台より茅野市

諏訪市、諏訪湖を一望に眺

め爽快な気分を味わい、十

三時三十分出发茅野、諏訪

市東進、交通事情は往復と

もスムーズ、途中休憩二回

一行元気に解散。

小田原駅前着十八時三十分

諏訪大明神又はお諏訪さ

まとして全国津々浦々の人

他訪ねた所を資料により記

たが全体的には天候に恵ま

れ各人各様に実りある史跡

めぐりではなかたでしょ

うか?。

(一) 諏訪大社

終りに二日間の史跡そ

の頃に訪れたいたね?

三ノ丸に藩校進徳館見学

統いて絵島廻い屋敷見学後

絵島ホテルにて昼食、十二

時三十分出发絵島の墓所蓮

華寺に向う。

蓮華寺は杖突街道沿いに

在り墓は本堂の裏手山裾に

当寺代々の住職の墓と並ん

で寂然と建っている。一同

彼女の靈を弔い寺を後に二

十七時三十分旅装を解く。

翌二日は幸にも雨は止

み曇りながら上から落ちな

いだけでも幸、午前八時宿

街道を帰路に着く。

富命この神は大国主神の子

で一般に建御名方神(命)といい、出雲の国譲り神話に、高天原から使者建御雷之男神(たけみかみ)抵抗し、敗れて科野國の州羽海まで逃げ、ついに降伏したと伝える(古事記)。

下社は妃神の八坂刀^{やさかと}八坂命を祭る。建御名方は武水^{たけみず}で諏訪湖畔の水の神、八坂刀売は下社背後の和田峠守護の神である。

上下両社には上長者としてともに大祝があり、上社の大祝は建御名方神の神裔と称する神家(後諏訪氏を名乗る)。下社の大祝は信濃國造の一族である金刺氏(金刺舎人)であった。

当社は上下社四宮とともに一般神社のような本殿がなく、本殿に相当するものは秘所とされ、御神体は宝殿に祭られる。先づ上社本宮は東宝殿、西宝殿を中心にして、その他のがあるが、その配置は極めて異様である。

上社前宮も特殊で、宝殿に当る内御玉殿と十間廊などがあるにすぎず拝殿がない。これに對して下社の二宮はほぼ同じような社殿配置で、神楽殿の奥に拝殿、その奥に左右に並んで東宝殿、西宝殿があつてともに三間社神明造、両宝殿の中央に秘所神体木がある。四宮の二つの宝殿は正殿、殿で、七年目毎の寅年、

年にそのどちらかへ遷され、併せて式年御柱大祭は、当年の五月寅、中の日に行われ、遷座に際して社殿の四方にある御柱が建て替えられる。これは神の依代とされ、上社は八ヶ岳から下社は霧ヶ峰から餘の樅の巨木を氏子が縊力を上げて伐り出し運搬をする。なお宝殿は十三年毎に交互に造替される。

ついで、天正十八年（元禄）石川伯耆守數正が和泉国より八万石をもって入封した。数正、康長二代にわたり旧深志城を文禄年間（一五九二～九五）に大修理し天守の他に、本丸御殿、居館、黒門、太鼓門などの門櫓など建設した。天守閣は五層六階、三四尋で、乾小天守辰巳櫻、月見櫻を附属した複合連結式天守閣の範とし他の天守に見られない変化ある構造美を示している。

を「矢狭間」「鐵砲狭間」と呼ばれる種々の形式があるが、松本城の狭間は極めて古式のもので外壁の漆喰（鉄砲に対し）下見板張（矢に対し）とともに種ヶ島銃の伝来後、弓、鉄砲を併用した当時の戦闘方式がうかがわれる。

○石落

「石落」は石垣をよじ登る敵に石を投じた防禦装置であり、松本城は古い形式であるばかりでなく、四隅の外に中間にも設けられてあり他城に見られない、貴重な遺構。

四旧開智学校

幕藩体制が崩れて明治の新しい時代を迎えた時、松本人々は教育の大切なことを痛感し、明治六年に開智学校を開校した。現在重開智学校校舎は明治九年に建てられたもので、鉄道もなかった当時、舶来色ガラスを使った擬洋風建築を松本の大工棟梁立石清重が設計施工したもので、工事費約一万一千円におよぶ巨額なものであった。その七割を松本町全住民の寄附によって調達された。

開智学校はその後、松本地方の教育文化興隆の中心であり、信州教育の発祥の学校となつた。

た思想家木下尚江、教育行政家沢柳政太郎、教育者鳩山春子は開智学校に学んだ。高遠城址
花の高遠、月の高遠、雪の高遠などと言われ眺望の絶佳と戦国衰史との名城址玄が遠江、三河方面に侵攻の拠点とした伊那谷の要所であったが、信玄歿後天正十年(1582)武田勝頼の武将仁科五郎盛信が織田軍七万に猛攻され一族郎党、婦女子に至るまで一人も残らず討死したと言う悲惨な運命を辿った城址も現在は城域一帯桜が移植され、その数千二百本と言われば桜の樹林の間に昔を偲ぶ築堤、太鼓櫓や本丸、二ノ丸、三ノ丸の遺構が残されている。この城も明治五年廢城となり取り壊されたのである。

に分れて大いに勉学にいそしんだ。建物は文学部のもので当時の面影を残しており国の史跡に指定されている。

(七) 絵島囲い屋敷

絵島の囲み屋敷は、不便な非持の火打平に造られてあつたが、後年見取図によつて現在地高遠城址公園の麓に復元された。十人近くの武士、足輕に昼夜見張られ、高遠にあること二十八年、六十一歳で歿するまでほんとうに囲みの屋敷であった。絵島について!!

徳川六代将軍家宣の時代江戸城大奥に仕えて権勢のあった絵島は、役者生島新五郎との恋を問われて、高遠へ遠流とされた。高遠で絵島は仏門に帰依し、二十八年もの長い歳月を囚われの身として独り淋しくその生涯をこの地に終え、蓮華寺に土葬された。